

Año XXIII  
Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1.50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5.50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18.  
Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Miércoles 17 de Septiembre de 1902

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias. También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 3.153

## AUMENTO DE LA CRIMINALIDAD

### Juicios de la prensa

Casi todos los periódicos de ayer y hoy han comentado, en lugar preferente de sus columnas, la notable Memoria leída por el fiscal del Tribunal Supremo en el solemne acto de la apertura de los Tribunales.

La impresión general es de alarma y desconsuelo ante el terrible aumento de la criminalidad en España, y aunque se advierte un pugilato entre nuestros colegas al señalar las causas de tal fenómeno, todos coinciden en atribuir el verdadero origen de éste a la falta de cultura.

«El malestar general—dice *El Imparcial*—es la causa más honda. Las necesidades han crecido con más rapidez que los medios de satisfacerlas. Existe un movimiento regresivo, que nos vuelve a la barbarie. El uso de armas, sin las cuales nadie se considera seguro; los odios de clases; las rivalidades estúpidas entre localidades vecinas; el abuso de las bebidas alcohólicas, adulteradas con mezclas nocivas, y la falta de cultura y educación intelectual y moral, dan a las cárceles y los presidios un contingente horrible.»

*El Liberal* cree más racional buscar en el Estado mismo el origen de perturbaciones que nacen acaso del olvido de su propia función de enseñanza y justicia, de su carácter industrial y de sus holocaustos a la guerra y la violencia.

«Enseñar y no criticar—añade—castigar y no prevenir, fomentar la riqueza y no aniquilarla. He aquí lo que importa al Estado bastante más que inculpar a los hombres cortantes, a las bebidas destiladas y a los objetos de lujo o de deleite, imitando a esos niños mal educados que desahogan sus iras en los objetos muertos que les rodean, y que cuando no aciertan a explicarse su malestar, destrozan sus juguetes.»

*El Globo*, después de afirmar que la conciencia de un hombre es tanto más rigurosa, cuanto más exquisita es la educación moral que ha recibido, dice:

«Lo mismo ocurre con los pueblos; el alma colectiva requiere que se la forme la conciencia para que repugne el delito. Esta es la obra de los pensadores, de los maestros y los curas. Pensadores no tenemos, y maestros y curas no saben dar esa educación, ni se toman la pena de ello. La razón fundamental, pues, del incremento de la delincuencia patria, está, digan lo que gusten los fiscales, en que ni los maestros ni los curas españoles, salvo raro caso, son lo que deben ser.»

Expuesto ya con tanta lucidez el diagnóstico del mal y apuntados los remedios más urgentes, sería temerario y pretencioso, por nuestra parte, presentar otra receta. Sólo diremos que la enfermedad es más honda de lo que parece, y por esto nos inclinamos hacia la opinión de los colegas que, investigando la causa primaria de aquélla, se muestran, con razón, pesimistas.

Ahora bien, como la obra de redención en este punto habrá de ser lenta y difícil, no está de más que se atienda a las causas ocasionales, combatiéndolas con vigor y tenacidad.

Así el *Heraldo*, tras de examinar la raíz del fenómeno y de comprender en ella, entre otros factores, la incultura de millares y millares de analfabetos, se pregunta si en todo ello no se ve la consecuencia del *flamenquismo*, que tanta preponderancia ha tomado en las costumbres, y si no se evidencia la decadencia de la escuela y del taller y la preponderancia de la taberna y del café cantante.

El colega delata en estas interrogaciones una de las causas ocasionales a que nos hemos referido. El flamenquismo ha dado origen a lo que suele llamarse *matonismo*, manera de vivir que consiste en un continuo alarde de crueldad y de desprecio de la vida propia y ajena; en la *guapeza*, valor mentido que produce anualmente centenares de víctimas por los más fútiles motivos.

Y flamenquismo y matonismo—¿quién lo duda?—se alimentan de la savia que le dan las costumbres taurinas. No se achaca esta observación a la antigua *manía* de EL CORREO contra las corridas de toros. La comprobación de nuestros asertos está al alcance de todo el mundo.

Todos los grandes defectos nacionales, la escasez de amor al trabajo, la corrupción de costumbres, el alcoholismo, la falta de urbanidad que generalmente se advierte en diversas clases sociales, se

compendian, como en una apoteosis, en la fiesta taurina. Ésta impulsa al obrero a abandonar su taller, al estudiante las aulas y al empleado la oficina, fomentando de este modo la vagancia y con ella todo género de vicios.

No es en sí el espectáculo de la corrida—que tiene desde luego marcados rasgos de barbarie—lo que origina el mal en toda su intensidad, sino el estado social que dicha fiesta crea, despertando feroces instintos y avivando hábitos insanos; estado social que se manifiesta en la Plaza de Toros, donde la crueldad se refina a la vista de la sangre, y donde se denigra a la autoridad, dirigiéndole los mayores insultos y provocaciones.

Muchos de nuestros lectores habrán visto algunas veces el repugnante y bárbaro asedio de que son objeto en ciertos espectáculos taurinos las bestias destinadas al sacrificio. Una turba, compuesta de chicolos y aun de personas mayores, baja al redondel y sitúa al animal, sujetándolo por el rabo, por los cuernos, por las patas, y sin que aquél pueda defenderse, le da de cuchilladas hasta matarlo, llevándose después, como triunfales trofeos, restos de la fiera muerta.

Reconozcamos que estas proezas, realizadas siempre con la mayor impunidad, no han de influir favorablemente en las costumbres para suavizarlas y ennoblecerlas.

Y por otra parte, no ha de olvidarse en esta materia que si los capitales que los Ayuntamientos y las Diputaciones emplean en la construcción de Plazas de Toros se destinasen a la fundación de escuelas u otros establecimientos de enseñanza, lo que fuera perdiendo el arte, lo ganaría la cultura general del país.

Estudiemos, pues, las causas primarias del aumento de criminalidad en nuestro país; pero no olvidemos ésta que aunque parece de poca monta, es muy importante. Podrá preguntarse, imitando al gran *Figaro*, si existe la torería porque hay falta de cultura o falta cultura porque hay torería. Es posible que entre ambos males no haya relación de paternidad; pero no debe dudarse que en España se cometen estrechamente. Matando, pues, el uno se conseguirá llegar hasta la extirpación del otro.

## CONTRA LA LANGOSTA

### Campos de experiencias. Enseñanza ambulante.

La *Gaceta* publicará mañana dos importantes reales órdenes del ministerio de Agricultura, dirigidas a combatir la plaga de la langosta, que tan devastadores estragos, desde hace años, viene causando en los campos y tan alarmadas tras a las clases agricultoras, a pesar de los buenos propósitos de los gobiernos y de los cuantiosos sacrificios que el Estado ha realizado para su extinción.

En la primera de dichas reales órdenes, el Sr. Suárez Inclán crea los campos de experiencias, destinados a practicar y ensayar procedimientos, máquinas, aparatos, etc., para la extinción de tan asolador insecto, en las provincias de Albacete, Badajoz, Cáceres, Córdoba, Ciudad Real, Cuenca, Madrid y Toledo, que son las más castigadas por la plaga.

La otra real orden, complementaria de la anterior, establece la enseñanza nómada o ambulante en las indicadas provincias, y su parte dispositiva dice así:

1.º Que en todas las provincias invadidas por la plaga de langosta se establezca la enseñanza nómada o ambulante, que recorriendo los diferentes pueblos en cada provincia infesta enseñe prácticamente el manejo de los instrumentos que, como escarificadores, estirpadores, gradas, rulos, rodillos, etc., se han de emplear para la destrucción del canuto en la campaña de invierno, el de los aparatos para el uso de los insecticidas, el empleo de éstos, sus condiciones y todo cuanto tenga relación con el conocimiento de la plaga en sus diferentes estados y con los procedimientos que para combatirla pueden con más ventaja emplearse.

2.º Dicha enseñanza, que partirá de los campos de experiencia a este fin establecidos en las provincias de Albacete, Badajoz, Cáceres, Córdoba, Ciudad Real, Cuenca, Madrid y Toledo, o de las más próximas en las que estos campos no existan, se verificará por los ingenieros del servicio agrónomo, auxiliados en cada provincia por el número de peritos agrícolas que se considere necesarios, los que, provistos de los instrumentos y aparatos en cada caso precisos, recorrerán mientras dure la campaña los pueblos invadidos enseñando a la ejecución de los trabajos convenientes.

3.º Para el cumplimiento de este servicio, el Instituto Agrícola de Alfonso XII y los ingenieros del Servicio Agrónomo en las provincias, proporcionarán los instrumentos que serán devueltos a sus respectivos procedencia, una vez terminada la campaña en que se empleen, adquiriéndose los que sean necesarios, en el caso en que no hubiera bastante con los que por ambos medios se reúnan.

4.º Los gastos de dietas, transportes o adquisición de máquinas y demás que ocasiona la enseñanza ambulante, serán satisfechos con cargo a lo consignado en el capítulo 6.º art. 2.º, concepto 3.º del presupuesto vigente.

## LOS CARLISTAS

### El «general» Adelantado contra D. Carlos

El titulado general carlista D. Fernando Adelantado ha dirigido un extenso comunicado a los periódicos, protestando contra la desautorización de que días pasados fué objeto por parte del secretario del Pretendiente.

«He sentido amargura—dice—al verme tratado con tremenda injusticia por quien se ha llevado la parte más sana de mi vida, mi juventud, por quien preferí los azares de una campaña de dudoso triunfo a las realidades de una carrera segura y brillante, por quien lo he dado todo: aspiraciones, energías, presente y porvenir.»

Asegura el Sr. Adelantado que siempre disfrutó de la confianza de D. Carlos, quien en Mayo último le comisionó para preparar ciertos planes por él concebidos, y a cuyo éxito ofrecieron contribuir importantes elementos por él también allegados, expresándose en estos términos:

«A fines de Mayo manifesté a D. Carlos en Venecia la forma y modo de que el partido pudiese contar inmediatamente con valiosos elementos de lucha para la causa. Aprobó el duque de Madrid mis trabajos, y para llevarlos a efecto resolvió que D. José Moore, presente en aquella ocasión, y yo, fuésemos los encargados de darles eficacia; pero como dicho Sr. Moore carecía de libertad para venir a España, me comisionó D. Carlos para que yo me trasladase a Barcelona sin pérdida de tiempo, y gestionase el indulto del Sr. Moore, gestión que tuvo excelente éxito, gracias a la bondad del general Bargés, quien no contentó con autorizar el regreso del interesado, le relevó de todas las formalidades que impone la ley en estos casos; tales como la presentación a los fiscales, etc. Me apresuré a notificar esta resolución del general Bargés al Sr. Moore, por telegrama, con el consentimiento del gobernador civil de Barcelona, Sr. Manzano. En mi poder obra una carta del Sr. Moore, expresándome su gratitud por estas gestiones mías, y con su palabra de estar de allí a pocos días en Barcelona, según lo convenido.»

También me encargó el duque de Madrid con el mayor interés que conservara relaciones constantes con los elementos que se nos habían ofrecido, y esto explica mis continuos viajes. Volví a Barcelona, esperé, bien que inútilmente, a Moore, el cual no se movió; pero yo aproveché el tiempo manteniendo vivo el espíritu de adhesión de los elementos que por mí conocía D. Carlos a la causa carlista.

El tiempo apremiaba, y como yo no quería ejecutar nada decisivo sin el beneplácito de D. Carlos, vine a Madrid en consulta a su representante en España, D. Cesáreo Sanz, a quien revelé mi plan sin omisión de ningún pormenor, evidenciándole al mismo tiempo la conveniencia de que marchase a Venecia acompañado de las personas que él y yo conocemos, en busca de una autorización en regla de nuestro jefe.

El diputado Sr. Sanz no quiso, por razones que oportunamente especificaré, emprender aquel viaje, y me prometió en cambio que escribiría extensamente a D. Carlos, con la certeza de que el duque de Madrid prestaría conformidad a nuestros planes. Tengo indicios para creer que el Sr. Sanz escribió prolíficamente a Venecia. La contestación fué negativa, es decir, que se me desautorizaba en absoluto. ¿Qué explicación tiene esto? ¿Que el duque de Madrid se alarmaba con la proximidad de acontecimientos que le obligaban a abandonar su ocioso retiro de Loredán? ¿Acaso tenía interés en aparecer ajeno a todo lo hecho? ¿Es que para justificar su actitud necesitaba D. Carlos inutilizarme? Todo lo dicho es suficiente para demostrar que yo he desempeñado esa misión y otras más importantes, que niega ahora el Sr. Sacanell, con amplias atribuciones de D. Carlos para llevarlas adelante.

Cuando todo estaba preparado, con fundadas esperanzas de éxito, D. Carlos y su secretario, y con ellos «El Correo Español», me desautorizan públicamente. ¿Es que motiva esa actitud la infame sospecha de que se preparase con mi complicidad una jugada de Bolsa? ¿Por que, entonces, salieron cartas de Moore, que es capitán general de Cataluña, con atribuciones omníparas para Barcelona, ordenando a diversas personalidades del partido que estuvieran prontas a secundar el movimiento?

Por lo que a mí concierne, reto a cuantas juntas carlistas existen en España, a que me digan cuándo he acudido a ellas en demanda de auxilios pecuniarios, y la misma invitación hago a cuantos banqueros y agentes de Bolsa se ocupan de estos negocios. Si alguien ha podido lograr ganancias seguras a costa del movimiento carlista, es sin duda alguna el que, luego de alentarlos por todos los caminos hábiles, lo desautoriza inesperadamente y sin razón.

Los gastos de mis viajes, que no han sido escasos, o han sido a expensas de mis hijos o con la garantía de mi crédito personal. El lucro que yo le debo al partido es el de haber renunciado a una brillante carrera—yo era comandante de Estado Mayor a los treinta años—en provecho de un hombre y de una causa que ahora saldan sus deudas de gratitud conmigo llenando mis canas de ignominia.

En documento más extenso demostraré oportunamente que no se puede deshonrar con impune facilidad a un hombre que, si bien es cierto que tuvo abnegación para sacrificar muchas cosas caras y nobles en obsequio del duque de Madrid, no carece de arrostros para poner en la picota a los que tal vez a estas horas se ufanan de haberle afrentado públicamente.

Y no sé por qué sospecho que los primeros que van a tener noticias de que esto no es tan fácil como parece, van a ser los señores Sanz y el marqués de Tamariit, los cuales, entordecidos de mi actitud y de mis gestiones, han tenido la avilantez de sacrificarme sin conciencia.»

### Otro carlista expulsado

Según acuerdo del delegado del partido carlista en Vizcaya, ha sido excluido de la Junta señorial correspondiente a aquella demarcación, el diputado provincial D. Ildefonso de Arrola, por haber formado parte dicho señor de la comisión que en nom-

bre de la Diputación acudió a saludar a su majestad el Rey en su reciente visita a Bilbao, hecho que el delegado carlista consideraba grave falta a los deberes políticos impuestos por el partido.

## San Sebastián

### Los maestros Rillé y Bretón.—Otro concierto.—Sarasate.

San Sebastián 16.—Laurent de Rillé tuvo esta tarde una despedida entusiasta. La banda municipal recorrió las calles de la población, se dispararon cohetes y acudió a la estación un gentío inmenso que le hizo una ovación delirante.

Hubo Marsellesa y vivas atronadores a Francia.

El ilustre maestro, preso de gran emoción, cuando partió el tren dió un viva a España con toda la fuerza de sus pulmones. Momentos después salió el maestro Bretón para Madrid. El mismo gentío, las mismas comisiones y las mismas músicas le despidieron con entusiasmo indescriptible.

Los vivas a España y a Bretón fueron innumerables. Hasta se le tocó el «Guernikako Arbola» y la Marcha Real.

El concierto que en el boulevard ha dado esta noche el Orfeón pamplonés estuvo concurridísimo, y el Orfeón fué aplaudido hasta rabiar.

Mañana llega a Biarritz Sarasate, para tomar parte en el concierto que el jueves se celebrará a beneficio de la orquesta del Casino. En esta fiesta tocará el maestro el concierto de «Raffs» y sus obras «Miramar», «La caza» y «Tarantela».

### La Familia Real.—El señor Pérez Caballero.—El duque de los Abruzzos.—Tarjetas postales.—Rostand

La Familia Real estuvo esta tarde en el balandro del Príncipe de Asturias. El balandro fué patronado por el Rey. Después lo remolcó la escampavía «Guipuzcoana».

De regreso de París, a donde fué comisionado para entregar al Shah de Persia las insignias del Toisón de Oro, es esperado aquí el subsecretario de Estado, Sr. Pérez Caballero.

Por aquí se dice que el duque de los Abruzzos vendrá a San Sebastián y permanecerá en esta población algunas horas.

Ignórase el fundamento de este rumor. Los franceses que vinieron al concurso musical echaron aquí al correo el día que llegaron 3.800 tarjetas postales, y el domingo 5.000.

Es esperado en esta capital el joven é insignie poeta Edmund Rostand, autor de «Les romanesques», «La Samaritaine», «La Princesse Lointaine», «Cyrano de Bergerac», «L'Aiglon» y otros libros y dramas celebradísimos.

El poeta Rostand se propone hacer entrega al Rey Alfonso XIII de un ejemplar de todas sus obras, lujosamente encuadernado, y con expresiva dedicatoria.

### Una desgracia y una salvajada.—Varias noticias.

El tren que llega a Hernani a las cuatro y cincuenta de la tarde, ha arrollado en el kilómetro 750 a un joven de diecisiete años, llamado Fernando Asensio, el cual resultó con la fractura del brazo y pierna derecha. A poco de ser trasladado al hospital falleció.

Entre Eibar y Hermúa, un «riffaño» ha disparado un tiro de perdigones sobre el tren correo.

Los viajeros resultaron ilesos. Hubo el pánico consiguiente.

El duque de Veragua, acompañado de sus hijos, los marqueses de Aguilafuente, ha visitado esta tarde el crucero «Cardenal Cisneros».

Ha llegado el presidente de la Diputación de Navarra, con objeto de cumplimentar al Rey.

También le cumplimentará el presidente de la Audiencia territorial.

El maestro Bretón, antes de salir de San Sebastián, cumplimentó a la Familia Real. Acompañado del Sr. Fernández Duro, ha pasado por esta capital el primogénito de los duques de Riansares, que se dirige a Moscú y San Petersburgo, para recorrer después las principales capitales de Europa. El «recorrido» será de 12.000 kilómetros.

### Alocución del ministro de Marina.

La alocución que el duque de Veragua dirigió a los alumnos de la Escuela Naval en el acto de la entrega de la bandera, fué la siguiente:

«La solemne ceremonia que acaba de tener lugar, dejará recuerdo indeleble en vuestras almas.

Es la bandera, para todos los institutos armados, el emblema sagrado del culto que deben a la patria, que se identifica con la Monarquía y el amor a nuestros Reyes.

Por eso sin duda S. M. la Reina, al terminar el glorioso período de su regencia y al inaugurarse el reinado de su augusto hijo, ha querido dar nuevo testimonio de su interés por el renacimiento del poder naval en España y su predilección por la marina, lo mismo en la prospera que en la adversa fortuna.

Deseo que esta bandera sea para vosotros estímulo de honor y de las virtudes que necesitan los que abrazan una profesión llena de responsabilidades y de peligros.

Yo, en vuestro nombre, envío a las gradas del Trono la expresión de la más profunda gratitud por la distinción de que hemos sido objeto.

Tengo la honra de interpretar vuestros sentimientos, haciendo votos por la prosperidad de S. M. el Rey; que la halagüeña esperanza que despierta vuestro soberano es prenda segura de que en España ha de ser la marina de guerra el elemento de su independencia y del cumplimiento de su alta misión que la Providencia ha confiado a este pueblo generoso.

[Viva el Rey! Viva la Reina!]

## Los cubanos y el general Weyler

«El Nacional» reproduce del «Evening World», de Nueva York, este telegrama:

Habana 23.—Los trabajadores del Municipio han rehusado acudir hoy a sus tareas, debido a la huelga de los obreros del muelle y otros gremios; todos fueron al palacio, donde al ser dispersados por la policía prorrumpieron en vivas a España y al general Weyler.

Y añade el estimado colega:

«Y como si esto no fuera bastante, otros periódicos de Nueva York, hablando de las infamias que el general Smith ha realizado en Sama, recuerdan al general Weyler, ensalzando su nobilísima conducta y sistema de guerrear en Cuba, que debió servir de ejemplo a los ingleses en el Transvaal y a los americanos en Manila.»

Esto, dicho por los que tan enconadamente combatieron al actual ministro de la Guerra, constituye el mejor elogio para el ilustre general Weyler, a la vez que le desagravia cumplidamente de la infame campaña que le hicieron los enemigos de la patria.»

## DE BARCELONA

### Patronos y obreros.—En libertad.

Barcelona 16.—Una comisión de obreros y patronos ha conferenciado con el gobernador civil acerca del aumento de salario solicitado por los peones albañiles.

El gobernador ha indicado a los patronos la conveniencia de aumentar el jornal de aquellos operarios hasta tres pesetas.

Es probable que los patronos accedan a las peticiones de los obreros.

Han sido puestos en libertad, por orden del capitán general, algunos de los obreros detenidos estos últimos días por disposición de la propia autoridad.

### La fiesta de la Merced.—Explosión.—Un incendio

Se ha publicado el programa completo de las próximas fiestas de la Merced.

En algunas calles ha comenzado ya la instalación del decorado, viéndose en ellas abundancia de arcos, mástiles, gallardetes y otros adornos.

Ha llegado de París un ingeniero electricista, encargado de dirigir las iluminaciones y la instalación de las 8.000 bombillas eléctricas que se colocarán entre el ramaje de los árboles en las Ramblas.

Para tomar parte en el concurso de coplas ampurdanesas, llegará en breve la orquesta La Principal, de la Bisbal.

En una fábrica de cintas de la calle de Mallorca en Sarriá, ha estallado una caldera, resultando heridos dos muchachos de quince y dieciséis años, respectivamente. Los desperfectos causados en el edificio son de consideración.

Un incendio ha destruido una tienda de comestibles establecida en la calle de Ramonellas. No ha habido desgracias personales.

### Guardias a Barcelona

Ayer salieron para Barcelona el comandante de Seguridad Sr. Taulat y un oficial del mismo, con objeto de tenerlo todo dispuesto en aquella capital para cuando lleguen los guardias, que emprenderán el viaje mañana, mandados por el capitán Arragus y otros oficiales.

Los guardias irán formados a la estación.

### El «Iowa», embarrancado

Nueva York 16.—Se han recibido de Río Janeiro despachos en que se da cuenta de que el acorazado norteamericano «Iowa» ha encallado en la isla de Santa Catalina, es decir, en la sección meridional de la costa del Brasil.

El «Iowa» es uno de los más poderosos acorazados de la escuadra de los Estados Unidos. Fué botado al agua el año 1896. Desplaza 11.395 toneladas, y sus máquinas desarrollan una fuerza de 12.000 caballos y una velocidad máxima de 17 millas y media.

Puede llevar 2.000 toneladas de carbón. Mide 110 metros de eslora, 23 de manga, y su calado es de 790.

Le tripulan 490 hombres y va armado con cuatro cañones de 45 toneladas y 30 centímetros de calibre; ocho de 20 centímetros, seis de 10 centímetros, 26 de tiro rápido, cuatro ametralladoras, y seis tubos lanzatorpedos.

### LIQUIDACIÓN del empréstito amortizable

Reducción de los pagarés del Tesoro.

Si bien, por consecuencia de la liquidación del empréstito en 5 por 100 amortizable, será abonada al Tesoro por el Banco de España, en concepto de intereses al 2 1/2, una suma que excede ligeramente de un millón de pesetas, esto saldo no ingresará en el Erario, sino que pasará a la cuenta de efectivo en el Tesoro.

Por tanto, la reducción del importe de los pagarés representativos de la Deuda flotante ultramarina quedarán reducidos a 700 millones justos, reembolsándose 200 con el producto de la emisión, que también ha servido, como es notorio, para cancelar las obligaciones del Tesoro en circulación.

### Para los pueblos inundados

El ministro de Hacienda se ocupa actualmente en recoger los datos precisos sobre los daños causados por las últimas tormentas en Logroño, Zaragoza y Guadalupe.

Con dichos datos se formalizará un expediente para concesión de un crédito extraordinario.

Este se pedirá a las Cortes por medio de un proyecto de ley.



Boers á Madagascar

Paris 16.—Una comisión boer, al frente de la cual van dos hijos del antiguo secretario de Estado del Transvaal, M. Reitz, se embarcará el día 25 de esta mes para la isla de Madagascar, á fin de estudiar sobre el terreno la manera de realizar el traslado allí de muchos de sus compatriotas.

Represión del duelo

Hace pocos días se verificó en las cercanías de Milán un desafío entre dos capitanes de infantería. Al tener el rey noticia del encuentro, ha dispuesto que se impongan á los adversarios y á sus padrinos los siguientes castigos: al oficial provocador, separación del ejército; á su confinamiento, dos meses de arresto en un castillo; al coronel del regimiento, suspensión del mando; al teniente coronel, cinco días de arresto en su casa; y á los cuatro capitanes que sirvieron de testigos, tres meses de prisión en una fortaleza.

Las insurrecciones de América

Un ejército colombiano.—En el istmo.—General sometido.—Revolucionarios rechazados.

Washington 16.—En la legación de Colombia se ha recibido de Bogotá un telegrama, en el cual anuncia el ministro de la Guerra que en estos momentos desciende por el valle del caudaleso Magdalena el general Perdomo con 5,000 hombres, destinados á reforzar la guarnición de Colón. Hay ya 15,000 soldados dispuestos á operar en el istmo de Panamá. Por despacho del ministro norteamericano en Bogotá, se sabe que el general revolucionario Corrao capituló ante una columna gubernamental. Las autoridades de Colombia consideran terminada y asegurada la pacificación de la región oriental de la República. Un barco de guerra rechazó un ataque de los revolucionarios en las márgenes del Magdalena. Ha llegado á Colón el crucero norteamericano "Cincinnati", según despacho que se acaba de recibir en el ministerio de la Guerra.

LO DEL PIMENTÓN

Orihueca 16.—Hoy, con motivo de celebrarse el mercado, vinieron á esta localidad, procedentes de la Vega, gran número de productores de pimentón á fin de vender el género para poder hacer los pagos. Desde muy temprano se formaron varios grupos en la plaza de Dubero, donde se halla establecido el mercado de pimiento. En toda la mañana no se presentaron compradores, disgustando esto á los hurtados. Los exportadores justifican su retraimiento, manifestando que las casas consumidoras no quieren el pimiento sin aceite. A la terminación del mercado, los productores con los exportadores se dirigieron al Ayuntamiento, pasando una comisión á visitar al alcalde, suplicándole influyera ante el Gobierno para que solucionara el asunto.

TRIBUNALES

Los juicios de este cuatrimestre

Para el cuatrimestre que ayer empezó están señalados 80 juicios por jurados, de los cuales 20 son por delitos de homicidio, 28 por el de robo, dos por el de asesinato, tres por el de corrupción de menores, siete por el de abusos deshonestos, seis por el de violación, tres por el de billetes falsos, cinco por el de falsedad, uno por el de malversación, dos por el de cohecho, dos por el de infracción y uno por el de paricidio. El primer juicio de éstos está señalado para el 22 de este mes, y el último para el 17 de Diciembre. De ellos hay dos por asesinato, en los que se pide por el fiscal la pena de muerte, y se celebrarán los días 5 y 6 de Noviembre próximo.

Reporto de Negociados

En la Fiscalía se ha hecho el siguiente reporto de los Negociados entre los abogados fiscales: Sección primera.—Distritos de la Latina, Chinchón y San Martín de Valdeiglesias; Fiscal, Sr. Cabillo; sustituto, Sr. Urbina; Audiencia y Alcalá, Sr. García Goyena; sustituto, Sr. Issa. Sección segunda.—Hospital, Sr. Bustamante; sustituto, Sr. Poza. Universidad y Navalcarnero, Sr. Colmenares; sustituto, Sr. Muñoz Torroba. Inclusa, Sr. Zabala. Sección tercera.—Buenavista, Sr. Urbina; sustituto, Sr. Grases. Hospicio, Colmenar y Torrelaguna, señor Martínez; sustitutos, Sres. Plá y Sartou. Sección cuarta.—Centro y Escorial, señor Martínez; sustituto, Sr. Sanz. Palacio y Jetafe, Sr. Torreblanca; sustituto, Sr. Horedia. Congreso y Jetafe, Sr. Trasierra; sustituto, Sr. Castellano. Secretario de la Fiscalía, Sr. Aponte. El abogado fiscal sustituto Sr. Marañón ha presentado la dimisión, que le ha sido admitida.

FERIAS Y FESTEJOS

En Albacete

Albacete 15.—Sigue muy animada la feria, y hoy ha habido dianas y retretas por las bandas de música premiadas en el certamen de ayer. Mañana de madrugada es esperado don Santiago Alba, mantenedor de los juegos florales que se celebrarán pasado mañana á las nueve de la noche en el teatro Circo. Anoche se quemaron unos vistosos fuegos en unas eras inmediatas á la feria, celebrándose animadísima verbena en los jardinitos. El baile organizado por «El Defensor», «La Vanguardia» y «El Diario de Albacete», se celebrará en los elegantes salones del Casino Primitivo en la noche del día 18. Mañana es la batalla de flores. Se prepara la presentación de magníficos carrozas. En Salamanca Salamanca 16.—El festival, nuevo en esta capital, «El caso blanco», se ha celebrado en la monumental Plaza Mayor, artísticamente adornada por Soriano Torrejón, pintor valenciano. La fiesta ha resultado animada, aunque solo ha asistido nueve coches adornados. Desde los balcones, lindas muchachas arrojaban «confetti» y serpentinas. De éstas hizo un verdadero derroche el jurado desde su tribuna. Se concedió el primer premio al coche que representaba «Un cuarto de luna», ocu-

pado por la bella y elegante señorita doña Teresa García. El segundo á D. Francisco Téllez, por varios carruajes adornados. El coche del jurado iba ocupado por cuatro preciosas señoritas elegantemente vestidas de blanco y ataviadas con la clásica mantilla española del mismo color. En Logroño Las fiestas que en los días 22 y siguientes hasta el 25 se celebrarán en Logroño en honor de San Mateo, prometen ser muy brillantes. Habrá fuegos artificiales, iluminaciones, carreras de velocípedos, veladas acústicas en el Ebro, otros festejos y tres corridas de toros. En Navalcarnero Las tradicionales fiestas de Nuestra Señora de la Concepción se han celebrado este año en Navalcarnero con gran brillantez. Acudieron á ellas muchos forasteros; se celebró con gran solemnidad la procesión de costumbre; hubo dos medias corridas; se quemaron fuegos artificiales; amenizó las fiestas la banda del regimiento de infantería de San Fernando, y en suma, hubo en Navalcarnero mucho entusiasmo, mucha alegría y mucha animación. También en este mes se celebrarán ferias y fiestas en los puntos siguientes: En Sevilla, Soria y Yecla, del 20 al 30; en Chinchón, del 20 al 23, con motivo de la festividad de Nuestra Señora del Rosario, y en Moratalla, del 22 al 29.

COLOMBIA Y ESPAÑA

Proposición importante Bilbao 16.—En la Cámara de Comercio se ha recibido una comunicación diciendo que el gobierno colombiano desea romper su contrato con la Compañía Pacific Steam Navigation Company, que hace el servicio entre el Panamá y Guayaquil, tocando en los puertos de Buenaventura y Jumbo de la República colombiana, por no convenir á sus intereses y por el deseo de abrir mayores y más beneficiosos mercados á los productos españoles. Termina haciendo constar el deseo del gobierno colombiano de que sea una compañía española la que se encargue de dicho servicio, que no pueda realizar la Transatlántica española por tener todos los buques ocupados é impedirle el convenio de Londres. La comunicación expone el deseo de que los navieros de Bilbao estudien el asunto y vean si les conviene realizar este servicio.

NOTICIAS DE PROVINCIAS

Error lamentable San Roque 16.—Aprovechando el acarreo del agua, se fugó de la cárcel de esta localidad un preso granadino. Perseguido por el personal de la cárcel y la tropa, ésta hizo varios disparos, teniendo la desgracia de alcanzar con uno de ellos, no al fugitivo, sino á un lavero de la cárcel, que quedó muerto en el acto. El preso fué al fin capturado.

En honor de González Quijano Alicante 16.—Se ha celebrado con gran solemnidad la procesión cívica conmemorativa del aniversario del fallecimiento de D. Trino González Quijano, malogrado gobernador civil de esta provincia, de percutible memoria por los trabajos humanitarios que realizó durante la epidemia de 1864, en la cual fué una de las últimas víctimas.

Banquete popular María 16.—Se ha celebrado el banquete popular en honor de D. José Bofill como muestra de gratitud del pueblo de María por el provechoso impulso que ha logrado imprimir dicho señor á las industrias de la comarca, y proporcionando al propio tiempo trabajo á centenares de obreros.

El descanso dominical Orense 16.—La Asociación de dependientes de comercio proyectaba una enérgica manifestación de protesta contra un principal que se oponía al descanso dominical. Enterado el gobernador, ha hecho gestiones para llegar á un acuerdo, teniendose por conjurado el conflicto.

El Sr. López Muñoz Huelva 16.—Anoche se celebró el banquete en obsequio del Sr. López Muñoz. A él asistieron un centenar de comensales, entre los que se contaban las personalidades más salientes del partido liberal en esta provincia. Al final se pronunciaron entusiastas brindis que resumió el Sr. López Muñoz, encareciendo la unión de los liberales y asegurando que todos sus esfuerzos van dirigidos siempre á cooperar á la prosperidad y engrandecimiento de Huelva.

El «Girald». Ferrol 16.—El capitán general interino D. José Morgado ha recibido un telegrama del duque de Veragua ordenándole que zarpe inmediatamente y con gran velocidad el aviso de guerra «Girald». El barco ha salido, á las cinco de la tarde, para San Sebastián.

El cólera en Alejandría Alejandría 16.—Desde el 15 de Julio hasta la fecha, se han registrado en Egipto 25,377 invasiones cólicas; 20,746 de ellas seguidas de muerte; 5,000 de ellas curadas. En Alejandría se calculan en 40 las invasiones diarias.—Fabra.

La bahía de Delagoa Londres 16.—Según «La Gaceta de Westminster», una casa de Liverpool ha recibido el siguiente despacho. Ciudad del Cabo 16.—Anúnciase, con referencia á noticias oloiosas, que es inminente la cesión de la bahía de Delagoa á la Gran Bretaña.—Fabra.

LA GACETA

La de hoy publica las siguientes disposiciones: Subsecretaría.—Anunciando hallarse vacantes las Escribanías de actuaciones en Tarazona, Algeciras y Belmonte. Instrucción pública Real decreto trasladando á la plaza de profesor de Dibujo del Instituto de Pontevedra á D. José María Mendiguchía, y á la de Latin del de Zaragoza á D. Luis Parral. —Otras disposiciones se anuncian á traslación dos plazas de profesor de Pedagogía, vacantes en los Institutos de Soria y Valencia, y una en la sección de Ciencias de la Escuela Normal de Maestros de Pontevedra. —Otra significando al Ayuntamiento de Cartagena el acuerdo con que S. M. el Rey ha visto el acuerdo tomado por dicha corporación de enviar al extranjero á dos profesores de primera enseñanza para que estudien los adelantos de la enseñanza primaria.

Otra disponiendo se anuncie á oposición una plaza de estamador vacante en la Cateografía Nacional. Otra disponiendo que por este año académico se aplacen hasta el mes de Noviembre próximo las oposiciones á premios del doctorado. Subsecretaría.—Vacante de una plaza de profesor numerario de Alemán en la Escuela Superior de Industrias de Vigo. Agricultura Real orden referente á los aprovechamientos de aguas públicas que utilizan las Compañías de ferrocarriles. —Junta administradora de la Bolsa de Madrid.—Décimoquinto sorteo de amortización de obligaciones de primera serie.

TEATROS

Chueca en Bilbao Bilbao 17.—En el teatro de los Campos Eliseos se ha celebrado una función en honor del inspirado maestro Chueca. Se puso en escena «La viejecita», «El tirador de palomas», «El bateo» y «La alegría de la huerta». A la función asistió numerosísima concurrencia, la cual hizo á Chueca una entusiasta ovación, obligándole á presentarse en escena repetidas veces.

NOTICIAS

Propuesta para la cruz de Alfonso XII. El Sr. Núñez de Arce, como presidente de la Sociedad de Escritores y Artistas, ha elevado al ministro de Instrucción pública una propuesta para la concesión de encomiendas de la Orden de Alfonso XII á los individuos de aquella Corporación que más eficaz auxilio han prestado para la construcción del Panteón de hombres célebres. Figuran, entre otros, en la propuesta, los Sres. Ramos Carrón, Castillo y Soriano, y los escultores Sres. Trilles y Maureta. También ha propuesto el Sr. Núñez de Arce para condecoraciones de la misma Orden á varios escritores noruegos que se distinguen por su afición al estudio de la Literatura española.

Subasta desierta La subasta celebrada el día 15 del actual en la Dirección de la Deuda, para la adquisición y amortización de primeros décimos y documentos representativos de los mismos del empréstito de 175 millones de pesetas, ha sido declarada desierta por falta de licitadores.

De regreso De regreso del verano han llegado á esta corte: De Burgos, la marquesa viuda de Hoyos. De La Granja, los marqueses de Ivaurrey. De Murcia, D. José María Barnuevo y su distinguida familia. De Mondariz, el marqués de Casa-Laiglesia.

De Teruel, D. Bartolomé Esteban. De París, D. Aureliano de Beruete. De Santa Teresa (Ávila), D. Juan Andrés Topete. De Avila, el exministro D. Trinitario Ruiz de Capdepon. También ha llegado el distinguido periodista y diputado á Cortes D. Tesifonte Gallego.

Cecilia Aznar Está ultimado el sumario por el famoso crimen de la Cecilia Aznar. Han ascendido al empleo de alféreces de navío los alféreces de fragata alumnos don Nicolás Ochoa y Lorenzo, D. Miguel Fontela y Maristany, D. Juan Carré y Chicarro, D. Luis de Garay y Galiana, D. Pascual Cervera y Jácome, D. Francisco Fernández y García Zúñiga, D. José María Llof Hars, D. Fernando Delgado y Oñolauruchi, don Manuel Basterreche y Díez de Balnes, D. Vicente Castro y Aguilar y D. Venancio Pérez Zorrilla.

La Cámara de Comercio de Barcelona. El presidente de la Cámara de Comercio de Barcelona ha dirigido una circular á las demás de su clase en España, preguntando si creen que ha llegado la ocasión de celebrar otra Asamblea general, para, según dice en la citada circular, tomar acuerdos eficaces que despejen de una manera definitiva la situación, colocando al Gobierno en la alternativa de declarar que abandona definitivamente dichas corporaciones á su precaria suerte ó de concederles de una manera real y positiva los medios que necesitan para realizar los fines que se les atribuyen en el real decreto de 21 de Junio de 1901.

Los «congresos». Anoche, á las nueve y media, quedó interrumpida la circulación de tranvías en las líneas que explota la Madrileña de Tracción, á consecuencia de la falta de corrientes. Los tranvías no circularon en toda la noche.

El Sr. Picón Ha llegado á París el ilustre novelista y académico D. Jacinto Octavio Picón. Le acompaña su distinguida familia.

Un suicidio Anoche se suicidó en la calle de Mondizábal, disparándose un tiro en la cabeza, un joven de veintidós años de edad. Llamábase D. Alfredo Ruiz, y habitaba en la calle de Don Martín, núm. 21, principal.

Explorador de minas de oro Telegrafían de Canarias que en el hotel de las Cuatro Naciones, de Las Palmas, ha fallecido repentinamente el súbdito inglés Enrique Cutler, explorador de minas de oro en el África. Residió allí accidentalmente.

El Museo de Pintura Se ha acordado que las horas de entrada en el Museo Nacional de Pintura y Escultura sean de diez de la mañana á cuatro de la tarde.

Tiple fallecida Ha fallecido en América la notable primera tiple doña Angeles Montilla, que tan aplaudida ha sido en los principales teatros de España.

Un pastor bachiller El ministro de Instrucción pública ha concedido un destino, en las oficinas que de su ministerio dependen en Valencia, al joven D. Juan Serna Navarro, que sin abandonar su oficio de pastor hizo en Ciudad Real los estudios del bachillerato, ganando en realidad oposición el premio extraordinario. El joven Serna podrá con más holgura continuar en Valencia sus estudios. Con este motivo, los periódicos tributan justos elogios al señor conde Romanones.

Ingreso en la Escuela Naval Dicho del Ferrol que allí se ha recibido un telegrama de San Sebastián comunicando que el ministro de Marina ha acordado

abrir convocatoria para ingreso de nuevos aspirantes en la Escuela Naval. La noticia se ha recibido allí con júbilo. Congreso ginecológico Roma 16.—El Congreso de ginecología, inaugurado en esta capital, ha celebrado esta tarde su segunda sesión. Han asistido á ella los delegados españoles Sres. Forgas, Ronza, Fabriols y Castillo Piñero.—Fabra. Vapores correos La Guayra 16.—Ha salido de este puerto para Puerto Rico el vapor de la Compañía Transatlántica, «Buenos Aires». Veracruz 16.—Ha salido de este puerto para la Habana el vapor «Cataluña», de la Compañía Transatlántica.

D. Juan Rivas Ha fallecido en Albuñol el distinguido abogado granadino D. Juan Rivas, hermano de nuestro estimado amigo el diputado á Cortes por aquella población, D. Natalio, á quien, como á su distinguida familia, enviamos nuestro sentido pésame en su duelo. El Sr. Villaverde marchó ayer á Pontevedra.

Juntas de enseñanza Con arreglo al decreto reorganizando las Juntas locales de primera enseñanza de Madrid y Barcelona, que en breve publicará la «Gaceta», se crean dos comisarías regios, uno para cada una de dichas capitales. Estos comisarios tendrán amplias facultades para entender en cuestiones que hoy resuelven las Juntas; pero que por el tiempo que tardan en hacerlo son causa de deficiencias en el servicio. Estas plazas se les asigna el sueldo de 7,500 pesetas.

El mar Muerto Un inglés, que ha hecho recientemente un viaje de exploración á Palestina, ha comprobado que el mar Muerto está á punto de desaparecer. Desde el tiempo de Jesucristo ha disminuido considerablemente, y no tiene hoy

LA FIESTA NACIONAL Un pueblo alborotado. Consecuencias de una capea. Comunica el teniente de la Guardia civil del pueblo de Torrejón que en el vecino pueblo de Daganzo se ha producido un verdadero motín, con motivo de negarse el alcalde á conceder permiso para celebrar una corrida de toros el día 21 del corriente mes. Anteayer recorrieron la población los alborotadores en actitud hostil, obligando á los vecinos pacíficos que estaban trabajando á unirse á ellos. Después se fueron todos al vecino pueblo de Algetá á presenciar una corrida de novillos. Avisada la Guardia civil, acudieron cinco guardias á las órdenes de un cabo, encontrando el pueblo desierto. Apostóse la fuerza á la entrada, y al regresar los vecinos verificaron un minucioso «cachéo» por haber sospechas de que trataban de reproducir el alboroto. Parece ser que habiendo negado el alcalde el oportuno permiso para la corrida, le visitó una comisión, en que figuraban algunos de sus hijos y nietos, para rogarle lo concediera. El alcalde manifestó que primero era pagar las deudas, que los toros, á lo que los otros contestaron que podían pagarse, toda vez que hay las 614 pesetas presupuestadas para festejos, y otra cantidad para alumbrado y sereno, que no existen; añadiendo, como argumento supremo, que en años anteriores se había celebrado la corrida, á pesar de haber en el pueblo cuatro agentes ejecutivos. Ayer celebró el Ayuntamiento sesión, acordando conceder el permiso; pero el alcalde volvió á negarlo y dijo que se lo pidieran al gobernador. Se ha reconcentrado en Daganzo la Guardia civil, y ha sido detenido un individuo, llamado Valentín Caballero, por suponerse instigador del motín.

EN VALENCIA Valencia 17 (4 tarde). El alcalde, acompañado de una comisión del Ayuntamiento, ha devuelto la visita oficial al duque de los Abruzzos á bordo del «Liguria».

La entrevista fué cariñosa y el príncipe le obsequió con Champagne, brindando por el Municipio valenciano. Les habló de sus viajes, de ciencia, literatura y de la impresión agradable que le había producido su visita.

También han cumplimentado hoy al príncipe los generales Loño, González Gasco, Marinas y Moncada y el gobernador civil, Sr. Capriles.—Mencheta.

El té del Ayuntamiento.—En la Fábrica de Tabacos.—En el Asilo. Valencia 17 (4 tarde). A las dos y media de la tarde se ha celebrado en el Ayuntamiento el té con que esta corporación obsequiaba al duque de los Abruzzos.

El Ayuntamiento se halla adornado con muchos gastos con plantas y flores. En los alrededores de la Casa Consistorial había numerosas personas.

El príncipe se presentó acompañado de algunos oficiales del «Liguria». Su entrada fué saludada con vivas y aplausos, á los cuales contestaba con muestras visibles de emoción. Los vítores y aplausos se repitieron al asomarse al balcón del Ayuntamiento para saludar al pueblo, rogando al alcalde Sr. Igual que hiciera público su agradecimiento, aunque que fué seguidamente cumplimentado.

El té fué espléndido, y á él asistieron todos los concejales. El alcalde brindó por el duque de los Abruzzos, por la memoria de sus inolvidables padres y por la raza latina. El príncipe brindó, á su vez, por la raza latina y por el pueblo de Valencia, agradeciendo de corazón el recuerdo que habían dedicado á sus padres.

Tanto al entrar como á la salida del Ayuntamiento batieron marcha los clarines y timbaleros de la ciudad. Después el príncipe visitó la Fábrica de Tabacos, donde las cigarreras le hicieron una estruendosa ovación; y por último visitó el Asilo de la lactancia para las hijas de las cigarreras, que fundó su madre la reina Victoria.

Esta tarde sale en el «Liguria» para Cartagena.—Mencheta.

Los panaderos de Palma Palma 17.—El lunes próximo se reunirán los obreros panaderos de ésta para cambiar impresiones sobre la actual forma de prestar trabajo y remediar su situación. Si los patronos se negasen á acceder á las pretensiones de los obreros, se declararía la huelga, motivando un serio conflicto.—Fabra.

Palabras del Papa Roma 16 (9 n.).—En la recepción pública verificada hoy en la Capilla Sixtina, Su Santidad León XIII ha pronunciado un discurso aconsejando la paz y la concordia entre todos los católicos. La concurrencia ha sido numerosa. Entre los asistentes figuraban los españoles doctores Castillo Piñero, Fabriols y Anglada, el diputado catalán Sr. Forgas y los Sres. Fabra, Manant y otros. El Papa, cuya salud es excelente, dió á todos su bendición.—Fabra.

Los portugueses en Africa Lisboa 17.—Un telegrama oficial de Matamba da cuenta de que el gobernador de Zambézia llegó á Mingari el día 13 del corriente. Agrega que dicha autoridad considera terminada la guerra, y que, al frente de la co-

mas que una anchura de 13 kilómetros. Su mayor profundidad no pasa de tres metros. El agua se evapora con una rapidez extraordinaria, de manera que en las orillas se forman costras de sal y se elevan capas sólidas donde antes era agua. Verdaderas rocas de sal gema avanzan en el mar. Los residuos se acumulan en el fondo, y en fin, el mar Muerto está á punto de secarse y de transformarse en un desierto, cuyo suelo estará formado por capas de sal y de azufre.

Un proceso americano En Nueva York, un joven de dieciséis años, llamado Alberto Polack, ha demandado ante los tribunales á su preceptor, mister Weingart, para que le abone daños y perjuicios por la mala educación recibida. El tío de Alberto Polack, conñó el joven á Mr. Weingart para que le educase física, intelectual y moralmente. El preceptor dejó demasiada libertad á su discípulo, y éste no aprendió nada bueno, comprometiéndose, en cambio, en malos negocios.

Por esta razón, el discípulo entiende que su preceptor le debe una indemnización pecuniaria, y le ha demandado al efecto ante los tribunales.

La fotografía en colores Un «amateur» fotógrafo de Berna, monsieur Adolphe Gartner, ha descubierto, según asegura «The Standard», el secreto de la fotografía en colores. El inventor hace sus positivas en vidrio, porcelana y papel, obteniendo todas las producciones del arco iris. Los mejores resultados los logra con los colores azul, encarnado y amarillo. Sus fotografías en vidrio son verdaderos cuadros, semejantes á la Naturaleza hasta en los más pequeños detalles. En las reproducciones de flores se observan hasta las medias tintas, presentando el conjunto una suavidad de tonos admirables.

Las vistas panorámicas alcanzan por el procedimiento Gartner un grado insuperable de belleza. El secreto del inventor suizo se halla en el revelado y en un puño especial, cuya fórmula ha costado á M. Gartner muchos años de pacientes investigaciones.

EDICION DE LA NOCHE

LA FIESTA NACIONAL

Un pueblo alborotado. Consecuencias de una capea. Comunica el teniente de la Guardia civil del pueblo de Torrejón que en el vecino pueblo de Daganzo se ha producido un verdadero motín, con motivo de negarse el alcalde á conceder permiso para celebrar una corrida de toros el día 21 del corriente mes. Anteayer recorrieron la población los alborotadores en actitud hostil, obligando á los vecinos pacíficos que estaban trabajando á unirse á ellos. Después se fueron todos al vecino pueblo de Algetá á presenciar una corrida de novillos. Avisada la Guardia civil, acudieron cinco guardias á las órdenes de un cabo, encontrando el pueblo desierto. Apostóse la fuerza á la entrada, y al regresar los vecinos verificaron un minucioso «cachéo» por haber sospechas de que trataban de reproducir el alboroto. Parece ser que habiendo negado el alcalde el oportuno permiso para la corrida, le visitó una comisión, en que figuraban algunos de sus hijos y nietos, para rogarle lo concediera. El alcalde manifestó que primero era pagar las deudas, que los toros, á lo que los otros contestaron que podían pagarse, toda vez que hay las 614 pesetas presupuestadas para festejos, y otra cantidad para alumbrado y sereno, que no existen; añadiendo, como argumento supremo, que en años anteriores se había celebrado la corrida, á pesar de haber en el pueblo cuatro agentes ejecutivos. Ayer celebró el Ayuntamiento sesión, acordando conceder el permiso; pero el alcalde volvió á negarlo y dijo que se lo pidieran al gobernador. Se ha reconcentrado en Daganzo la Guardia civil, y ha sido detenido un individuo, llamado Valentín Caballero, por suponerse instigador del motín.

En el pueblo de Barajas, inmediato á Madrid, ha ocurrido hace pocos días una sensible desgracia. Se celebraban las fiestas del pueblo, y oomo de costumbre se lidiaban vacas en la plaza pública. Entre los muchachos toreros figuraba un matritense llamado Santiago, de diecinueve años, que apenas se abrió de capa fué cogido por la res, atayándosele el cuerno el corazón y dejándole muerto en el acto. El público, tristemente impresionado, pidió, y así se hizo, que se suspendiera el espectáculo. De desear sería que se prohibieran de ahora en adelante esas capeas que tanta sangre y lágrimas cuestan.

El Congreso socialista alemán Munich 17.—En la última sesión del Congreso socialista alemán que se está celebrando en esta capital, se tomó el siguiente acuerdo: «El Congreso, si bien condena la tendencia separatista del socialismo polaco, acuerda, no obstante, por interés del partido, defender á los socialistas de Polonia contra las persecuciones de que son objeto por parte del gobierno prusiano, el cual trata de privarles de su nacionalidad, de sus costumbres y de su idioma.»—Fabra.

Recepción en la Capilla Sixtina Palabras del Papa Roma 16 (9 n.).—En la recepción pública verificada hoy en la Capilla Sixtina, Su Santidad León XIII ha pronunciado un discurso aconsejando la paz y la concordia entre todos los católicos. La concurrencia ha sido numerosa. Entre los asistentes figuraban los españoles doctores Castillo Piñero, Fabriols y Anglada, el diputado catalán Sr. Forgas y los Sres. Fabra, Manant y otros. El Papa, cuya salud es excelente, dió á todos su bendición.—Fabra.

Los portugueses en Africa Lisboa 17.—Un telegrama oficial de Matamba da cuenta de que el gobernador de Zambézia llegó á Mingari el día 13 del corriente. Agrega que dicha autoridad considera terminada la guerra, y que, al frente de la co-

lumna portuguesa, se dirige por tierra á Zanguea y Bangombé, donde se supone que está escondido el jefe insurrecto Maombé. El gobernador de Angola telegrafía que la columna portuguesa que opera al Norte de Benguela, fué atacada por los indígenas el día 6 del corriente, á orillas del río Gango. La columna logró tener á raya al enemigo, el cual no cesó el fuego hasta después de haber atravesado el río el convoy y la columna. Los indígenas se retiraron hacia Quibonda, habiendo sufrido bajas de consideración.—Fabra.

La casa del Pecado mortal El juzgado del distrito de Palacio ha visitado esta mañana la casa llamada del «Pecado mortal», realizando una detenida inspección, sin encontrar nada que llamase su atención. Se supone que los lamentos que ocasiona la denuncia los lanzaba un hombre que había en dicha casa y padecía una enfermedad crónica.

EL DUQUE de los Abruzzos EN VALENCIA Visita del Ayuntamiento y de las autoridades. Valencia 17 (4 tarde). El alcalde, acompañado de una comisión del Ayuntamiento, ha devuelto la visita oficial al duque de los Abruzzos á bordo del «Liguria».

La entrevista fué cariñosa y el príncipe le obsequió con Champagne, brindando por el Municipio valenciano. Les habló de sus viajes, de ciencia, literatura y de la impresión agradable que le había producido su visita.

También han cumplimentado hoy al príncipe los generales Loño, González Gasco, Marinas y Moncada y el gobernador civil, Sr. Capriles.—Mencheta.

El té del Ayuntamiento.—En la Fábrica de Tabacos.—En el Asilo. Valencia 17 (4 tarde). A las dos y media de la tarde se ha celebrado en el Ayuntamiento el té con que esta corporación obsequiaba al duque de los Abruzzos.

El Ayuntamiento se halla adornado con muchos gastos con plantas y flores. En los alrededores de la Casa Consistorial había numerosas personas.

El príncipe se presentó acompañado de algunos oficiales del «Liguria». Su entrada fué saludada con vivas y aplausos, á los cuales contestaba con muestras visibles de emoción. Los vítores y aplausos se repitieron al asomarse al balcón del Ayuntamiento para saludar al pueblo, rogando al alcalde Sr. Igual que hiciera público su agradecimiento, aunque que fué seguidamente cumplimentado.

El té fué espléndido, y á él asistieron todos los concejales. El alcalde brindó por el duque de los Abruzzos, por la memoria de sus inolvidables padres y por la raza latina. El príncipe brindó, á su vez, por la raza latina y por el pueblo de Valencia, agradeciendo de corazón el recuerdo que habían dedicado á sus padres.

Tanto al entrar como á la salida del Ayuntamiento batieron marcha los clarines y timbaleros de la ciudad. Después el príncipe visitó la Fábrica de Tabacos, donde las cigarreras le hicieron una estruendosa ovación; y por último visitó el Asilo de la lactancia para las hijas de las cigarreras, que fundó su madre la reina Victoria.

Esta tarde sale en el «Liguria» para Cartagena.—Mencheta.

Los panaderos de Palma Palma 17.—El lunes próximo se reunirán los obreros panaderos de ésta para cambiar impresiones sobre la actual forma de prestar trabajo y remediar su situación. Si los patronos se negasen á acceder á las pretensiones de los obreros, se declararía la huelga, motivando un serio conflicto.—Fabra.



### Las Escuelas primarias

EN FRANCIA

Paris 17.—Una nota de la «Agencia Havas» hace constar que en todo el departamento de Finisterre se verificó ayer la apertura de las clases primarias en medio de la mayor tranquilidad. Los informes referentes a 32 localidades acusan un aumento de 627 alumnos, faltando todavía algunos datos oficiales.—Fabra.

### Rendición de Panamá

Nueva York 17.—El comandante del «Cincinnati» anuncia que el Panamá se ha rendido. Los truenos militares que conducían fuerzas de defensa han encontrado obstruida la vía, teniendo los soldados que limpiarla de ellos.—Fabra.

### El ministro de Marina de Francia

Bizerta 17.—En el banquete con que el Circolo republicano ha obsequiado al ministro de Marina, Sr. Pelletan, éste ha afirmado que en anteriores discursos, no trató de mostrar la menor hostilidad contra ninguna otra nación.

Tratando de la cuestión religiosa, expuso el criterio de que deben concederse a la religión todas las libertades que sean compatibles con las de los demás.—Fabra.

### Batalla entre gitanos

Dos muertos y un herido

Pamplona 17 (3 tarde).

En la carretera de Vitoria a Pamplona, y en sitio distante de esta capital tres kilómetros, ha habido esta mañana a las once una colisión entre dos cuadrillas de gitanos, a tiros y cuchilladas, resultando dos muertos y un herido grave.

Los matadores huyeron, persiguiéndolos los contrarios, y dejando abandonados en su huida a las mujeres, niños y caballerías.

Temose que si se encuentran sostengan otra riña.

Guardia civil de caballería persiguió a los gitanos.

El juzgado ha levantado los cadáveres y detenido a las mujeres y niños de ambas cuadrillas.—Mencheta.

### Incendio de una estación

Ternel 17 (2 tarde).—Gobernador a ministro: Ayer tarde se produjo un incendio en la estación del ferrocarril, que fué localizado inmediatamente, con auxilio de las autoridades y bomberos, y quedó completamente extinguido a la hora, sin desgracias personales y con daños de poca importancia. Se cree que fué casual.

### Noticias de Barcelona

Circolo desahucio.—Telegrama del duque de los Abruzzos.

Barcelona 17 (4:30 tarde). El juzgado ha procedido al desahucio del Circolo Liberal Monárquico del séptimo distrito. Los muebles han quedado en las aceras de la calle del Rosal.

El duque de los Abruzzos ha enviado un telegrama al alcalde de Barcelona, agradeciendo los obsequios de que fué objeto y manifestando que nunca olvidará los agradables momentos que pasó en Barcelona.—Mencheta.

### San Sebastián

Firma de S. M.

San Sebastián 17 (1:48 tarde).—Uruguay. El Rey ha firmado los decretos nombrando coronel de la zona de Badajoz a don

José García Concha y de la reserva de Jaén a D. Juan Pedro Lasso; concediendo la cruz blanca del Mérito militar a los coroneles argentinos, ayudantes del presidente de la República, D. Arsenio Bromajo y D. David Mirandó, al teniente coronel de la Guardia civil D. Juan Barrera, al capitán D. Casimiro Acosta y a los tenientes D. José González y D. Jesús Ranzado; conmutando por la pena de extranjería de la cadena temporal impuesta por la Audiencia de Granada a Gines Gómez; concediendo otros dos indultos; nombrando canónigo de Astorga a D. Francisco Alvarez; ídem jefe del regimiento de Telégrafos al coronel D. Florencio Gallego, y concediendo grandes cruces del Mérito militar a los generales de brigada D. Rafael Villar, D. Ricardo Ojeda, D. Alejandro Tapia, D. Manuel Parraverde y D. Telesforo Monasterio.

### El orfeón pamplonés.—El compositor Rille

San Sebastián 17 (1:30 t).—Urgente. Ha marchado de ésta el orfeón pamplonés, habiendo sido despedido con verdadero entusiasmo por el pueblo.

El Sr. Laurent Rille, ha realizado la obra que compuso para el concurso a S. M. el Rey. Una comisión ha visitado al duque de Almodóvar para solicitar que se conceda al maestro francés una gran cruz.—Fabra.

### Lo que dice el alcalde

El Sr. Aguilera ha vuelto hoy a negar rotundamente que haya intervenido para nada como gobernador ni como ministro en el expediente, causa de larga discusión en la sesión pasada del Ayuntamiento, referente a la devolución de cantidades sobradas por el arbitrio sobre hierros manufacturados. Esta afirmación puede confirmarse examinando el expediente.

Si apurados todos los términos legales, se demuestra que aquella proceda, será el primero en aconsejarla.

En cuanto a la décima de Consumos—agregó—es cuestión que al Ayuntamiento y Junta de Asociados toca resolver, siendo lo exacto que a pesar del sacrificio hecho por el Estado y el Ayuntamiento, los consumidores en nada han notado la rebaja de aquella.

### El Sr. Polanco

El nuevo gobernador civil de Sevilla ha visitado esta mañana al ministro de la Gobernación.

### Teresa Claramunt

El ministro de la Gobernación ha dado las órdenes oportunas para que sea puesta en libertad Teresa Claramunt, detenida, como se sabe, en Ronda.

### Detenciones

El inspector, Sr. Pomés, detuvo anoche en Medina del Campo al conocido carterista apodado el «Pollo de San Sebastián», y al regresar a Madrid a los tomadores el «Rubio», el «Seisdedos» y el «Sastre».

### La bahía de Delagoa.—Despacho sin curso

Badajoz 17.—El despacho publicado por la «Gaceta de Westminster» sobre posible cesión de la bahía de Delagoa, inserto en todos los periódicos de Londres, París y Madrid, ha sido detenido y dejado sin curso por la censura de Lisboa.

ción de que ha sido obieto por parte del Sr. Sacanell, secretario particular del Pretendiente, contiene graves declaraciones, que se han prestado a muchos comentarios.

En el campo carlista la carta producirá seguramente gran revuelo.

Ante el temor de que la gran cantidad de materias en descomposición que han dejado en todos los pueblos de la vega del Jalón las aguas que inundaron aquellos campos y localidades, puedan ser causa del desarrollo del paludismo, y enterado el ministro de la Gobernación de que en una sala del hospital de Calatayud se han presentado algunos casos de oftalmía purulenta, el Sr. Moret, de acuerdo con el director general de Sanidad, ha adoptado las medidas sanitarias que la ciencia aconseja para combatir dichas enfermedades.

Son muy importantes las reales órdenes del ministerio de Agricultura que mañana publicará la «Gaceta», encaminadas a combatir la langosta en las provincias que invade por éstas.

El Sr. Suárez Inclán, en las indicadas disposiciones, y en otras que recientemente hemos publicado, referentes al mismo asunto, evidencia el interés que persigue la campaña de invierno contra la devastadora plaga.

Hoy ha conferenciado con el ministro de Hacienda el subgobernador del Banco de España, Sr. Farfán.

Aun cuando, naturalmente, algo se habrá hablado en esta conferencia de la cuestión de los cambios, el objeto principal de aquella ha sido presentar el señor Farfán al ministro las cuentas del último empréstito.

Estas han sido aprobadas por real orden de hoy, en la cual se dispone también que los 200 millones del empréstito se apliquen a los pagarés de Ultramar, los cuales quedarán, por tanto, reducidos a 700 millones.

En cuanto a la cuestión de los cambios, no es exacto que, como anunciaban algunos periódicos, se haya reunido hoy, para examinarla, el Consejo del Banco de España.

De ella se tratará en el Consejo ordinario del viernes, ó en uno extraordinario que acaso se celebre el sábado.

La Sociedad Aguas sulfurosas y sulfidricas artificiales (Olózaga, 1, duplicado), recuerda al público que sus procedimientos para obtener aguas sulfurosas potables y perfectamente similares de las naturales, han sido inventados por el catedrático de la Facultad de Ciencias de la Universidad Central, Sr. Muñoz del Castillo, y tienen privilegios por veinte años, que solo este balneario está autorizado para usar.

### Banco Hipotecario de España

El día 1.º de Octubre próximo vence el cupón semestral de las Cédulas hipotecarias de este establecimiento al 4 y 5 por 100 de interés anual, y desde el expresado día se satisfará su importe, con deducción de los impuestos establecidos por el Tesoro, en

las Cajas del Banco en Madrid y en la de sus comisionados en provincias, satisfaciéndose también desde la misma fecha, con el descuento de los derechos reales correspondientes, las Cédulas amortizadas en el sorteo que se celebró el día 1.º de Julio último. Lo que se pone en conocimiento del público por medio de este anuncio. Madrid 16 de Septiembre de 1902.—El secretario, Eugenio Conde y Montero.

### LA BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 17 SEPTIEMBRE 1902 COMPARADA CON LA DEL DÍA ANTERIOR

Últimos precios

	Día 16	Día 17	Diferen.º
<b>4 0/0 interior</b>			
Serie F de 50.000 p.	73 30	73 20	- 0 10
E 25.000.....	73 30	73 20	- 0 10
D 12.500.....	73 25	73 20	- 0 05
C 5.000.....	73 35	73 30	- 0 05
B 2.500.....	73 35	73 30	- 0 05
A 500.....	73 40	73 35	- 0 05
<b>G y H 100 y 200.....</b>	73 30	73 30	
En diferentes series.	73 40	73 25	- 0 15
Fin mes.....	73 35	73 25	- 0 10
Fin próximo.....	73 35	73 25	- 0 10
<b>5 0/0 amortizab.</b>			
Serie F de 50.000 p.	93 25	93 15	- 0 10
E de 25.000.....	93 20	93 15	- 0 05
D de 12.500.....	93 20	93 20	
C de 5.000.....	93 25	93 20	- 0 05
B de 2.500.....	93 50	93 50	
A de 500.....	94 25	94 20	- 0 05
En diferentes series.			
Fin mes.....	93 10	93 00	- 0 10
Fin próximo.....	93 00	93 05	+ 0 05
<b>5 0/0 amortizab</b>			
Carpetas provision.			
Serie F de 50.000 p.	93 00	92 90	- 0 10
E 25.000.....	93 00	92 95	- 0 05
D 12.500.....	93 00	93 00	
C 5.000.....	93 00	93 05	+ 0 05
B 2.500.....	93 00	93 00	
A 500.....	93 10	93 00	- 0 10
En diferentes series.	93 00	93 05	+ 0 05
Fin mes.....			
Fin próximo.....			
<b>Ayuntamiento</b>			
Ob. Municipales del Ayuntamiento de Madrid de 250 pta. 6 0/0 interés			
Id. por resultados a 0/0 de 500 pta. a 47.200.		71 50	
Id. para pago exp. provisiones en el interior, 5 0/0, 500 pta.			
<b>Bancos y Socied.</b>			
Acciones B. España.	463 00	463 00	
Id. B. Hipotecario.....			
Cédulas id. 5 0/0.....	103 50	103 60	+ 0 10
Cédulas id. 4 0/0.....	101 40	101 55	+ 0 15
Banco Castilla.....			
Banco Hisp.º Amer.			
Ac. O.º de Tabacos.....			
Soc. Elect. Chamberi		114 00	
Elect. Medioidia.....		93 00	
Norte España. 1.º sér			
<b>4 0/0 interior.</b> —Total pesetas nominales negociadas, 698.800.			
Id. id. fin mes, 300.000.			
5 0/0 amortizable.—Total pta. nom. negociadas, 361.000.			
Id. en carpetas, 200.500.			
Banco de España.—Id., 5.500.			
<b>Cambios sobre el extranjero</b>			
<b>PARIS</b>			
A la vista, 25.000 a 35/50.			
» 25.000 a 35/70.			
» 100.000 a 38/00.			
<b>LONDRES</b>			
A la vista, libra esterlina, 700 a 34/3.			
<b>Después de la Bolsa</b>			
<b>Cierre.</b> —4 por 100 interior, fin de mes, 73/27.—Fin próximo, 00/00.—Barcelona, fin mes, 73/29.—Paris, 4 por 100 exterior, 85/20.—Renta francesa, 100/40.			
<b>(De la Agencia Fabra)</b>			
<b>Paris 17.</b> —Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 85/45.—3 por 100 francés, 100/40.			
<b>Londres 17.</b> —Exterior español, 84/75.			

**Bolsa de Barcelona**  
Barcelona 17 (18:40). Interior, 73/28.—Empréstito, 33/05.—Carpetas, 33/45.—Nortes, 57/35.—Alicantes, 90/40.—Orenses, 31/60.—Colonial, 00/00.—Mercantil, 34/12.—Arenas.

### La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 19, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 17º sobre 0. A las doce de la tarde, 24º sobre 0. A las cuatro, 20º sobre 0. La máxima fué de 26º sobre 0. La mínima de 13º sobre 0. El barómetro marca 710.—Variable.

### CHARADA

Mi tío Justo Moralés, que nació en Andaluca, á comer, con la familia, vino á casa el otro día. Porque encontró al prima cuatro en una silla tumbado, me contó que de otra forma el suyo estaba enseñado.—Cuando avisas á comer y nos vamos á sentar, muy fuerte un tercera cuarta al momento hago sonar. Al punto, el prima cuatro al oírlo escapa á correr, no parece en un dos cuarta y en paz nos deja comer. Con una fuerte correa le he enseñado de este modo..... Prima dos tercera cuatro es un insecto, ó sea el todo.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ.

### Solución á la charada anterior

GA RRO TI LLO

### CULTOS

Santo de mañana.—Santo Tomás de Villanueva, San José de Capertino y Santos Sofía é Irene.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la Iglesia de religiosos del Beato Orozco, donde por la mañana habrá misa mayor en la que predicará un P. Agustino, y por la tarde vísperas, preces y reserva.

En la Catedral misa de renovación de Sagradas Formas á las nueve.

En la parroquia de Nuestra Señora de los Dolores, continúa el septenario á su titular, en el que predicará D. Manuel Llanas.

En San Pascual, Escuelas, Reparadoras, Carboneras y Espíritu Santo, Jubileo perpetuo.

### Funciones para mañana

**TEATRO CIRCO DE PARISH.**—A las 9.—El postillón de la Rioja.—¡Tierra!

**ZARZUELA.**—A las 8 3/4.—De vuelta del Vivero.—A las 9 3/4.—El tío Juan.—A las 12.—La mazorca roja.—A las 12.—Lola Montes.

**APOLO.**—A las 8 1/2.—Las bravías.—A las 9 1/2.—El ojo derecho y El género infimo.—A las 10 3/4.—San Juan de Luz.—A las 12.—Abanicos y panderetas ó á Sevilla en el botijo.

**COMICO.**—(Compañía Prado-Chicote).—A las 8 1/2.—La revolución social.—A las 9 1/2.—Enseñanza libre.—A las 10 3/4.—La trapería.—A las 12.—(Sección doble).—El pilluelo de Paris.

**ACTUALIDADES.**—De 10 de la mañana á 1 de la noche.—Espectáculo variado.—Gran éxito de los juguetes «El jardinero», «Celia» y «La hamaca».—Couplets franceses y españoles por las notables Susana Aura y Anita Fernández.—Las estrellas coreográficas señoritas Imperio y hermanas Martini.

IMPRENTA DE EL CORREO

sar á quitarse ni un solo alfiler de su atavío.  
Frainex comprendió entonces que la situación era más delicada de lo que él se había figurado, y que necesitaba pasar por la situación humillante de dar á los primeros pasos si habían de llegar á alguna avenencia.  
Ofendióle mucho esta idea, y lastimó su orgullo; pero fuerza era deponerle ante su empeño de próxima paternidad.  
El medio más natural le pareció el más admisible. Después de algunas noches que había penetrado de aquel modo indirecto en el dormitorio de su mujer, aguardó su tocado nocturno, presentándose de improviso con bata y chinelas, yendo á sentarse tranquilamente en una silla que había á la cabecera del lecho.  
Julietta acababa de despedir á su camarera, y al ver entrar inesperadamente á su marido, se envolvió en un abrigo de noche, retirándose á la sombra que proyectaba la pantalla.  
—Está hermosa—pensaba Frainex al contemplarla en aquel distinguido abandono.  
La miraba fija y dulcemente.  
—Os vais á quedar fría, amiga mía—exclamó al ver que continuaba lejos del lecho y de la chimenea.  
—No os aguardaba á estas horas—murmuró Julieta con acento tímido.  
—¿Y por qué no? Lo único que me resta es pedir os perdón por no haber venido antes.  
Y desde el sillón en que estaba tendió la mano á su mujer.  
Julietta no se movió de su sitio.  
Sin querer comprender ó darse por vencido, Frainex empezó á hablar con volubilidad de los caprichos de las mujeres y de lo que estos caprichos redob-

laban sus encantos, siendo su palabra tan fácil, tan jovial, que no podía menos de sorprender á quien le conocía grave y taciturno.  
Por fin se levantó, encaminándose hacia su mujer con los brazos abiertos, retrocediendo Julieta vivamente y encerrándose aún más en la sombra que proyectaba la pantalla.  
—Quitáos ese abrigo—exclamó Frainex, entre impaciente, amoroso é irritado.  
Sentía con aquella escena humillada su dignidad; el triunfo obtenido sobre la virtud de Elisa cruzó por su mente, se dijo que tenía dominio absoluto sobre aquella mujer que era la suya, y le dijo con marcada autoridad:  
—Quitáos ya ese abrigo.  
Julietta sintió un estremecimiento de indignación y murmuró:  
—Yo creí que todo había concluido entre nosotros.  
—¡Todo!  
—Sí, todo; y yo por mí he aceptado libremente, con entera voluntad, esta nueva situación.  
—¿Qué quieren decir esas palabras?  
—Que no soy ya vuestra esposa, á menos—añadió asiendo de una última esperanza—que no me deis una satisfacción cumplida de vuestros actos, de vuestra conducta, de vuestros proyectos respecto á mí cuando fuisteis á sacarme de los brazos de mi madre; de las vergüenzas, de las humillaciones que me habéis hecho soportar y que han podido matarme.  
Al hablar así, trémula, enérgica, apoyábase en el respaldo de una silla. Frainex, sin darse cuenta de lo que oía, guardó silencio largo rato y murmuró después:  
—¿Qué quiere decir esto? O su locura

pugnantes! Honor, desinterés, virtud, todo aniquilado en un momento!  
—M. Replat lo quiere,—dijo Frainex á su mujer;—se cree pariente lejano del huérfano Andrés.  
—¿Y M. Hortan sabía ese parentesco—preguntó Julieta.  
—No me lo ha dicho; de todos modos un beneficio se admite siempre.  
Cuando ella se levantaba para dejar el salón, la puerta se abrió y Claudio entró de nuevo.  
Saludó á la joven sonrojándose y dijo á Frainex:  
—Perdonad, caballero; me habéis llamado, me habéis hablado con mucha atención, me entregáis cinco mil francos, y apenas en mi turbación he sabido daros las gracias. La reflexión ha acudido después; soy desconocido en Paris, sobre todo en la prensa; me ofrecéis un puesto notable en un periódico. ¿Por qué? ¿Qué periódico es ese?  
—Vuestra modestia es estremada, caballero.—dijo Frainex.—ya os he dicho el título del periódico.  
—Es que yo he olvidado deciros, caballero, que soy republicano—exclamó Claudio levantando la cabeza.  
—Dos de nuestros redactores lo eran también—dijo Frainex sonriendo.  
El joven le miró fijamente; Julieta creyó que iba á estallar su cólera.  
Se engañó; el joven no hizo más que lanzar una carejada y colocar sobre un velador los billetes de banco. Los ojos de Julieta, animados por el gozo y la admiración, parecían darle gracias; él se volvió á ella, se inclinó profundamente, y olvidándose de saludar á Frainex, salió con paso vacilante. Iba á brío de felicidad.  
—¡Era poco, sin duda!—dijo Frainex, recogiendo fríamente los billetes.

XXVI  
El hombre fuerte está condenado á un luchar eterno. La más alta política, la más laboriosa, la mejor estudiada, si una vez olvida su dignidad se arrastra en el lodo. Julieta, después de esta escena, se encerró en profunda observación. Desde entonces fué claro para ella aquel cúmulo de ligerezas, de infamias que Frainex atribuía á la humanidad entera y que él poseía en alto grado.  
Las almas apasionadas parecen nacidas para cambiar de tortura. De todas las que había sufrido hasta entonces, ésta pareció á Julieta la más horrorosa. El dolor del desprecio hacia aquel ser querido, torturaba su alma; y repasando en su memoria todas sus faltas, le condenó á un juicio irrevocable: el recogimiento de aquella frente, su genio tan ponderado, no eran más que cálculo, astucia, corrupción del alma y de la conciencia, para conquistar posición, honores, fortuna. Por este mismo empeño se había unido á ella; por eso había fingido toda aquella ternura, toda aquella delicadeza, para comprar en ella un instrumento de fortuna.  
El horror sucedió al cariño, horror más patente cuanto que había resistido á las primeras sospechas.  
—¿Qué me resta en él si mi amor no existe?  
Reunió todas sus fuerzas para resistir aquel golpe y reconcentró todas sus esperanzas en el niño próximo á nacer. Sirvióle de escusa su estado para cerrar sus salones, y la partida para unos baños de la condesa de Renti y una enfermedad de la baronesa de Surot, favorecieron aquella determinación.



### SUIZA EN ESPAÑA

Coto redondo del Monasterio Residencia de Piedra 14 cascadas.—Grandes arboledas.—Grutas.—Lagos. Parques y Vergales

Temperatura máxima 24° centígrados en la canticula

Agua mineral medicinal para la dispepsia, el hígado, etc. Ambiente muy seco.—SANATORIO

Médico: Dr. DON JORGE PERRON

Viajes a precios reducidos de Madrid, Valladolid, Zaragoza y Barcelona a PIEDRA, en combinación con el ferrocarril de Madrid, Zaragoza y Alicante.—Más detalles en las estaciones de esta Compañía.

Buena fonda.—Precios económicos

Para más informes dirigirse al Sr. Arrendatario del Hotel Residencia de Piedra, D. Mariano Ayuno, por Alhama de Aragón, Residencia de Piedra.

### ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

Sociedad anónima.—Capital social: 32.750.000 pesetas

Fábricas de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sextao

Lingote al coque de calidad superior para Bessemer y Martin-Siemens.

Hierros padeados y homogéneos en todas las formas comerciales.

Aceros Bessemer, Siemens-Martin y Tropenas en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.

Carriles Vignole, pesados y ligeros para ferrocarriles, minas y otras industrias.

Carriles Phoenix ó Broca para tranvías eléctricos.

Viguería para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas y finas.

Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.

Fabricación de columnas, calderas para desplatación y otros usos y grandes piezas hasta 20 toneladas.

Fabricación especial de hojalata.

Cubos y baños galvanizados.

Latoría para fábricas de conservas.

Envases de hojalata para diversas aplicaciones.

Impresión sobre hojalata en todos colores.

Dirigir toda la correspondencia a Altos Hornos de Vizcaya.—Bilbao

### Ibarra y Compañía

SEVILLA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios DOS SALIDAS SEMANALES de los puertos comprendidos entre BILBAO Y MARSSELLA

Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla

Tres salidas semanales de todos los demás puertos HASTA SEVILLA

Servicio quincenal con Bayonne y Burdeos

### VINO DE PEPTONA DE CHAPOTEAUT

La pureza de la Peptona Chapoteaut la ha hecho adoptar por el Instituto Pasteur.—Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones difíciles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre a los anémicos, los convalecientes, los tísicos, los ancianos y a toda persona desgastada, a la que repugnan los alimentos ó no puede soportarlos. París, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica

### LINEAS DE CUBA Y MÉJICO

SERVICIO DEL NORTE.—El día 16 de Septiembre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña, el vapor

ALFONSO XIII

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

SERVICIO DEL MEDITERRANEO.—El día 26 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

LEON XIII

directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados-Unidos, litorales Cuba é Isla de Santo Domingo.

### LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 11 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor

MANUEL CALVO

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

### LINEA DE FILIPINAS

El día 13 de Septiembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

ANTONIO LOPEZ

directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África; de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

### LINEA DE BUENOS AIRES

El día 2 saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

REINA MARÍA CRISTINA

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

### LINEA DE FERNANDO POO

El día 25 de saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz

LARACHE

para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

### LINEA DE CANARIAS

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor

M. L. VILLAVERDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, regresando á Barcelona por Santa Cruz de Tenerife, Cádiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.

Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 26 de cada mes.—Salida de id., el 27 á las 10 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 27 á las 15 horas.—Salida de id., el 28 á las 18 horas.—Llegada á Santa Cruz de la Palma, el 26 á las 6 horas.—Salida de id., el 29 á las 16 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 30 á las 6 horas.—Salida de id., el 1.º á las 10 horas.—Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 1.º á las 15 horas.—Salida de id., el 1.º á las 18.

### LINEA DE TANGER

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.

Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

## LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

Gran fábrica de JABONES, comunes, finos y perfumados

Especialidad en aguas de Tocador KAWANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA, DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PEREDA Y COMPAÑÍA.—SANTANDER

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apropiado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de ORO



La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarreas.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

## PERFUMERIA GELLE FRÈRES

Paris, rue d'Argout, 35

EXPOSICION DE 1878.—MEDALLA DE ORO

PASTA DENTÍFICA GLYCERINA

Preparación de Eug. DEVERS, Laureado de Farmacia

El unico dentífrico que reúne a una calidad excepcional una baratura sin precedentes.

El que la emplee una vez la adoptará para siempre.

DEPOSITO EN TODAS LAS PERFUMERIAS DE ESPAÑA

### Para tener verdadera AGUA DE VICHY (FRANCIA)

Exigir el nombre de la Fuente en el rótulo y en la capsula.—Célestins: gota, arenillas, diabetes.—Grand-Grille: hígado.—Hospital: estómago.—Téngase cuidado de designar las fuentes.—De venta en las buenas farmacias.

### ANUNCIOS, RECLAMOS

y noticias para los periódicos de Madrid, provincia y extranjero, se reciben en la SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA,

Calle de Alcalá, 6 y 8, entresuelo

Se recitan tarifas a quien las pida con combinaciones de varios periódicos reunidos. A precios económicos.—También se reciben ESQUELAS de defunción y aniversario.

Alcalá, 6 y 8, ent.—Teléfono 517.—Madrid

### VERDADEROS GRANOS de salud del Dr. Franch

Purgativos, depurativos y antisépticos, contra el estreñimiento y sus consecuencias; jaqueca, malestar y pesadez gástrica.—Sin cambiar sus costumbres ni disminuir la cantidad de alimentos, se toman con las comidas y despiertan el apetito.—Exíjase el rótulo en cuatro colores, impreso sobre las cajitas metálicas y sobre sus envoltorios.—Toda cajita de cartón ú otra clase, no será más que una falsificación peligrosa.—Paris, farmacia Leroy, 8, Rue de Cléry y en todas las buenas farmacias.

### LAS VERDADERAS PASTILLAS de Sales naturales extraídas de las Aguas Minerales de VICHY

se venden en cajas metálicas selladas que llevan las marcas de la VERDADERA ARRENDADORA DE VICHY.

Digestiones difíciles Males de Estómago

ESTACION DE BAÑOS desde el 15 de Mayo hasta el 30 de Setiembre Baños, Duchas, Casino, Teatro

Bronquitis, Háis, estarros. Curación asegurada de todas las afecciones pulmonares. Todos los que padecen del pecho deben tomar las capsulas del Dr. FOURNIER.

—22, Plaza de la Madeleine, 22, Paris.

### Linimento Geneau

Para los caballos

Solo este precioso tópic reemplaza al cauterio, y cura radicalmente y en pocos dias las cojeras, hinchaduras, esguines, alcanes, moletas, equinocías, alifates, sobrehuecos, flogedades, etc.—Revolutivo y resolutivo inmejorable en las enfermedades internas.—Precio, 6 fr. Depósito general: Farmacia Geneau, 276, rue St-Honoré, Paris.

PROFESOR.—Se ofrece para dar lecciones de 1.º y 2.º enseñanza en su casa y á domicilio.

Argensola, 2, 4.º

Frainex parecía tranquilo y se mostraba casi galante con su mujer.

Un día ésta le encontró en el salón en compañía de Elisa.

Mad. Leguilly había doblado de nuevo su cuello ante el yugo de aquel hombre después de algunas lágrimas derramadas en silencio: un pequeño disgusto había surgido entre ambos, y mientras ella demostraba su rostro irritado, él no había respondido más que con desdénosa frialdad.

Sin embargo, había obtenido para ella la invitación que deseaba para el baile de la corte, y apareció en él triunfante, arrastrando tras sí á Leguilly con calzón corto, teniendo el placer de rozar más de una vez su traje con un traje augusto, y lanzándose al torbellino del vals entre los brazos escarlata de un gran chambelán.

A la entrada inesperada de Julieta, Elisa miraba con Frainex un álbum, sus cabellos se tocaban y Elisa retrocedió con alguna precipitación y torpeza.

Julieta abrigó una sospecha que desechó al punto, pero que bastó para darle á conocer el verdadero estado de su alma. Ella, que hasta entonces no había podido ver á su marido sonreír á otra mujer sin sentir una contracción nerviosa, acababa de abrigar aquella sospecha con indiferencia absoluta.

El amor, que tiene diversas fases, ya abismándose, ya levantándose á las nubes, ya adquiriendo vida ó debilitándose por grados, iba muriendo en aquel corazón desde que á la admiración había sucedido el desencanto. A la sazón tocaba el fondo de la más árida realidad; y en presencia de su desamor, de sus engaños, de la sociedad indigna que la rodeaba, se preguntaba qué iba á ser de ella.

Entonces vino al mundo el niño que aguardaba.

La joven madre le tenía entre sus brazos palpitantes, cuando Frainex, á quien habían ido á buscar, llegó; ya le habían dicho el sexo del recién nacido, deseaba un hijo, y era una niña lo que Julieta le ofrecía como una nueva ofensa á sus deseos.

Con el mismo ardor que un fundador de dinastía, codiciaba un heredero. La idiotez de Camilo le desesperaba, y no quería dejar sólo perpetuado su nombre por aquel mozo mezquino de entendimiento y de físico, porque la misma presión que sobre él ejercían, había estorbado su natural desarrollo. No era aquel el tipo que deseaba para continuar la raza de los Montmaur; y necesitaba un segundo hijo que se prosternase ante él, pero que supiera imponerse á los otros en su día.

Ante aquella niña, á quien la madre acariciaba, echó sus cuentas y fijó en doce meses el término de tener un hijo varón.

M. Sandrié, que se había ido lejos de París á aguardar el alumbramiento de su hija como en otro tiempo el de su mujer, llegó á tiempo de tener á la niña en la pila bautismal, y se llamó Juana Hormesinda, por ser este nombre uno de los que llevaba la baronesa de Montmaur, favorita de Luis XV.

A pesar de su padre, de sus amigos y del doctor, Julieta se empeñó en criar á su hija.

Frainex, para distraerse de esta nueva contrariedad, se lanzó de nuevo en el bullicio del mundo, y en uno de los salones que frecuentó se encontró con la marquesa de Oudenarde, á la que se hizo presentar. Un saludo atento de la célebre marquesa hizo palpitar su co-

razón, que se creyó indemnizado de la humillación sufrida en Tierrablanca.

Su ambición le arrastraba hacia el salón de la marquesa, donde se reunían varias notabilidades políticas, y en el cual, entre el recato y el misterio, empezaba á formarse la red política que, bajo la presidencia apostólica y escudada con el fervor religioso, debía en breve agitar la Francia.

Al mismo tiempo trabajaba en un proyecto financiero, relacionado con algunas jugadas de Bolsa, para las que necesitaba de Lavonne y la intercesión de Julieta.

Porque, ¿cómo admitir la idea de que la locura de su mujer fuese incurable, insistiendo en no ver al ministro? ¿Qué quejas podía tener de su marido? ¿No la rodeaba de honores, de consideración, de grandezas? ¿No tenía á su antojo criados, trajes y diamantes?

A medida que se acercaba la hora de hablarla, Frainex se extremecía.

Observaba á Julieta sin cesar.

¿Qué había detrás de aquella frente muda, que parecía absorta en el cuidado de su hija? ¿La maternidad había aumentado ó extinguido su amor? Frainex, con toda su sagacidad, no podía saberlo.

Lo que era indudable es que la maternidad había embellecido á su mujer, y al contemplar su robustez y su frescura, sintióse más arrastrado á ella que nunca.

Con pretexto de acariciar á la niña, acercábase á ella con un atavío estudiado, haciéndole la corte hasta donde le permitían las circunstancias.

Habían pasado tres meses desde el nacimiento de su hija y estaba resuelto á tomar nodriza; para esto no hacía más que lamentarse delante de gente de los

cuidados que le inspiraban la madre y la hija.

M. Sandrié temblaba como él, citaba á Julieta ejemplos de jóvenes madres que habían muerto por el empeño de criar á sus hijos, y el mismo médico manifestó temores, por lo cual Julieta, ya alarmada, quiso ver á otro médico.

Frainex trajo un anciano de frente severa, que estudió mucho á la madre y al niño; hizo varias preguntas, cerró largo rato los ojos y salió con la misma gravedad; á la cuarta visita dijo bruscamente:

—Señora, no podéis criar; la niña estará enferma antes de tres días; los síntomas que presenta están hoy perfectamente caracterizados.

Si Julieta hubiera tenido algún intento de resistir, se hubiera disipado ante estas palabras; no respondió más que con sus lágrimas. M. Sandrié, que estaba presente, le quitó con autoridad á Juana de los brazos, y una hora después una robusta nodriza se encargaba de la niña.

### XXVII.

La nodriza fué instalada en una pieza que comunicaba por una puerta vidriera con la estancia de Julieta.

Durante los primeros días, Frainex, antes de recogerse, iba á dar un beso á su hija, y salía siempre por la puerta que daba al cuarto de su mujer.

Con su palmaria en la mano hablaba dos minutos con ella con naturalidad, casi con alegría; pero, en realidad, esperando una acción, un gesto, que hiciera renacer la intimidad perdida.

Ella permanecía de pie, grave y digna; sus respuestas eran breves, sin pa-